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    Résumé 

Cette étude explore la production de biopolyols à partir d'huile de friture usagée en utilisant deux 

méthodes : l'époxydation suivie de l'hydroxylation, et l'hydroxylation directe en une seule étape 

(one-pot). Un plan d'expérience factoriel a été mis en place pour optimiser les conditions de 

production, ce qui a permis de synthétiser et d'évaluer plusieurs types de biopolyols. Parmi les 

expériences réalisées, la 8ème expérience, avec tous les facteurs au niveau maximal, a été 

identifiée comme l’optimum avec un rendement de 79,5 % et les caractéristiques physico-

chimiques suivantes : IOH= 231,010 mg de KOH/g, II = 5,2525 g d’I2/100 g, IR = 1,4783,  

D = 0,9609 g/cm³, et pH = 6. La structure et la composition des biopolyols ont été confirmées 

par spectroscopie infrarouge à transformée de Fourier (FTIR). En plus, un bilan environnemental 

de 72 % a été obtenu, soulignant notre engagement envers la chimie verte. Les biopolyols produits 

(toute la gamme) avec des indices hydroxyl différents peuvent être utilisés pour fabriquer des 

mousses de polyuréthane à différentes propriétés et utilisations ainsi que des produits de 

nettoyage et de traitement de surface, démontrant leur potentiel à remplacer les produits 

conventionnels d’origine fossile et contribuant ainsi à une industrie chimique plus durable. 
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    Abstract 

This study explores the production of biopolyols from used cooking oil using two methods: epoxidation 

followed by hydroxylation, and direct one-pot hydroxylation. A factorial experimental design was set up 

to optimize production conditions, enabling several types of biopolyols to be synthesized and evaluated. 

Among the experiments carried out, the 8th experiment, with all factors at maximum level, was identified 

as the optimum with a yield of 79.5% and the following physico-chemical characteristics: IOH= 231.010 

mg KOH/g, II = 5.2525 g I2/100 g, IR = 1.4783, D = 0.9609 g/cm³, and pH = 6. The structure and 

composition of the biopolyols were  confirmed by Fourier transform infrared spectroscopy (FTIR). In 

addition, an environmental balance of 72% was achieved, underlining our commitment to green 

chemistry. The biopolyols produced (the whole range) with different hydroxyl numbers can be used to 

manufacture polyurethane foams with different properties and uses, as well as cleaning and surface 

treatment products, demonstrating their potential to replace conventional products of fossil origin and thus 

contributing to a more sustainable chemical industry. 
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